

# OTRO DIARIO

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

Redactor y Editor,  
FEDERICO PROAÑO.

San José, domingo 1.º de noviembre de 1885.

### Remitidos.

1 Columna de corriente..... \$ 5.00  
1 " " periódico..... 7.50

### Anuncios.

1 Centímetro en columna..... 0.05

Comunicaciones de interés.  
Gratis, a juicio de la empresa.

AL MANAQUE.  
NOVIEMBRE 1.º DE 1885.  
ESTE MES TIENE 30 DIAS.

### Dom. La fiesta de todos los Santos.

Llamada en los primeros tiempos, la fiesta de la Sta. Virgen, reina de todos los mártires, San Benigno, ob. de Dijón, mr., San Cesáreo, diácono y mr.

### —Inocencia plenaria.

LUN. CONMEMORACIÓN DE TODOS LOS FIELES DIFUNTOS, Victorino obispo, santa Eustaquia, virgen y mártir, santo Tobías y san Esteban, mártires.

### OTRO DIARIO.

abrir, y aun pudiera haberse de obligación, cuando una nueva hoja presenta al público pro y manifestación de principios e ideas; nosotros, al pretomar parte en las grandes cuestiones que se rozan con el interés social y particular de Costa-Rica, nos sentimos también inclinados á manifestar que el OTRO DIARIO, que hoy comienza á publicarse, trae al papel de la opinión sus principios y fines; aquéllos, firmes, firmos, y éstos muy altos y nobles.

la prensa órgano poderoso que pone en juego las actividades todas; pero á veces se a de ella, haciéndola repetir cosas especiales, que dan bien por la idea del país donde se dejan á veces se la convierte en elemento formidable de retroceso, y algunas, lo que es peor que todo, se hace de ella una insulsa é ineficaz algarabía de necedades. En dosis iguales se hace escuchar los lectores, especie nuevo veneno que va, poco á poco, cuando el sentido común y en haciendo el cerebro de los que

Guerra de Dios de... abrir

diario de intereses y de política, de avisos y noticias; pero si queremos por medio del OTRO DIARIO encarrilar, como si dijéramos, la opinión que vacila, porque ha ido formándose á fuerza de indigestos alimentos morales y de torpes fuentes de "aguas corrompidas;" si intentamos desarrollar ante el público costa-ricense el cuadro de la vida del mundo, y ante el mundo culto poner de relieve lo que es, lo que hace y lo que puede llegar á valer esta bellísima cuanto pequeña República de Costa-Rica, laboriosa y activa nación como deudora á su propio esfuerzo de cuanto progreso tiene, y la política como la que más para cuantos de los forasteros que á ella vienen bien animados para la labor fecunda de la civilización, así como enérgica defensora de sus derechos cuando algún ambicioso de mala ley pretende torcer la marcha de sus adelantos materiales ó morales.

La vía, amplia y desembarazada, por la cual va caminando Costa-Rica, va derechamente á un hermoso porvenir; pero en ella todavía hay algunos recodos que enderezar; muchos rincones que limpiar de mala yerba, y acaso la sombrean á trechos árboles vetustos, que es preciso arrancar de cuajo.

La política interior, pues, merecerá particular atención de parte del OTRO DIARIO, y con absoluta independencia juzgaremos todas las cuestiones en ellas contenidas, no adulando estúpidamente, ni atacando sin demostrar las razones en que nuestra crítica se funde. El juicio imparcial y recto acerca de las disposiciones de la administración pública de un país, y la iniciativa popular, por medio de la prensa, de las medidas que han de contribuir á enriquecer al bien cuanto está en mano de las autoridades, son provechosos para los hombres

encargados de la cosa pública, que si inteligentes y aptos para el desempeño de sus funciones, están por lo mismo encerrados en sus proyectos é ideas propias, y necesitan del consejo ó del aliento de la prensa para asegurarse en el recto criterio de cuanto hacen.

Pero esta sección independiente y autónoma de Centro-América, está altamente interesada en saber lo que en las demás del istmo se realiza ó se piensa, y así la política é intereses generales, los progresos realizados en todas las esferas en las demás repúblicas vecinas, serán atendidos asiduamente por el OTRO DIARIO.

Las noticias de todo el mundo que mediante la benevolencia del Poder Ejecutivo, lo que nos es grato declarar aquí, recibimos por cable, nos facilitarán el tener á nuestros lectores al corriente de lo que pasa en los principales centros de vida y acción, y mediante juiciosas revistas, oportunamente expondremos en nuestras columnas las observaciones que creamos conveniente acercarse de ese movimiento universal de los pueblos cultos.

Dedicará también el OTRO DIARIO gran parte de sus columnas á los intereses especiales de la agricultura, el comercio y la industria.

La economía política, ciencia que envuelve y trata de resolver todos los problemas referentes á la sociedad, será para nosotros segura guía, haciendo, no disertaciones inaplicables al país, sino discusiones científicas de aplicación práctica y oportuna.

El OTRO DIARIO, que, al salir á la escena pública, intenta contribuir en la medida de sus escasas fuerzas á la obra de la cultura y del bien general, espera del público una favorable recepción, y cuenta con que se le ayude en sus esfuerzos para que sea una columna segura y provechosa para el país.

todo asunto de interés general particular.

No concluiremos estas líneas sin declarar que somos abiertamente defensores de las ideas liberales en todos los terrenos, y que la reacción y el oscurantismo nos encontrarán siempre ESPADA EN MANO.

### X Ante mi tintero. ✓

Hace cinco minutos que tengo fija la mirada en la boca abierta del tintero que acabo de fiar en la Librería española de V. Lines, y aun no me he resuelto á pagar su importe, ni mucho menos á introducir en él la pluma para sacar algo que deba publicarse en el primer número de este Diario que se llama "El Otro Diario," por no llamarse "Los Santos," que es el nombre que me tocaba habiendo nacido el 1.º de Noviembre.

Cortando por el atajo, será bueno que, como dicen los franceses, principie por.....el principio.

Y éste debe ser el principio del mundo.

Parece que está bu... guado que cuando la par... Eden se hallaba en el... zo de la luna de miel, un... piente que, por lo mucho... sonado, debió de ser de... sin tener que arrastrarse... lillos, se dirigió á Eva... labritas subversivas y requ... bros pecaminosos; y como... primera mujer no fué un... delo de fortaleza y las serpi... tes de antaño eran más decido... ras que las de ogaño, y más elo... cuentes que una Asamblea de... diputados conservadores, suce... dió lo que todos saben: que cayó en el garlito y tras ella se fue Adán que cometió la primera... laverada del mundo, al me... diente en la fruta del árbol... hibido, que según un... manzana y, según otr... fruta diferente... que les so...

indigestión, de la cual tuvo el gusto de participar el género humano, sin exceptuarse ni cierto parroquiano del Hotel de Roma, quien, testigo Sacripanti, es el más grande de los comilones y capaz de digerir los muelles para carreta que venden Luján y Mata.

Desde el suceso del Paraíso, las serpientes se han multiplicado de tal manera, que es preciso andar con la barba sobre el hombro, con la señal de la cruz en el pecho y el "no nos dejes caer" del Padre nuestro en la punta de la lengua.

En virtud de la golosina de Eva, es lógico y muy natural que sus hijas sean para nosotros lo que son, unas adorables tentaciones de carne y hueso.

Supóngase, lector, una Josefina, de esas tan simpáticas y bellas como Enriqueta, Adela, Luisita ó cualquiera otra de lindo palmito; ayúdeme U. á vestirla y después, si acaso no es gazmoño, dígame si no queda convertido en purísimo petróleo.

Entre otras cosas, pongámonle un vestido de tela finísima, de esas que están á la última moda y las vende André, Riotte y Troyo; advirtiéndole que la obra ha de ser hecha por la hábil modista Sra. de Fragoso, con todo el arte en que tan ventajosamente se distinguen Valenzuela y Rodríguez.

Que ella escoja los lazos de cinta, encajes etc. que venden Teodosio Castro y Levkowitz, para los adornos del esbelto tallado del seno tentador.

Y si el diablo de la casualidad le hace que algún vienteillo se levante el día menos pensado la orla del vestido, cállese con las preciosas botitas llevadas últimamente á la tienda de Coronado y H.º, ó con unos zapatos de aquellos que se venden por Fonseca, Beer ó Valenzuela, lucen admirablemente sobre la fina y blanquísima calzoneta.

Después de rodear el torneado cuello con preciosa gargantilla y suspender de los sonrosados lóbulos de las orejas un par de zarcillos de la tienda de Siebe ó de García, coloquémosle sobre la cabeza, para sombrear la cara que le cae sobre la frente en desordenados y poéticos anillos de ébano, uno de los elegantes tocados que se encuentran, á precios sumamente módicos, en la más novísima tienda de

Hecho esto y atendidas otras menudencias, entre las cuales debían estar los artículos de tocador comprados en la peluquería de Los tres Hermanos, dígame si con una muchacha de esta laya no es natural y hasta plausible que al más santo varón se le paralice el resuello y le llegue el agua hasta aquí (El lector debe levantar la mano á la altura de una tercia sobre la coronilla.)

Lo que es antinatural y extravagante es que á mí me sirva de tentación, no sólo una muchacha que le haría volver agua la boca á cualquiera, sino que me sirva de tentación hasta el simple tintero de que venía hablando, y que llegue mi alucinación á creer que este humilde mueblecillo me exige que saque á la luz del día las verdades que se ocultan en su fondo, y que esto me lo pide á gritos, como si fuera sordo y tuviera que ocurrir á Nueva York por trompetillas acústicas, valiéndome para ello de la casa de Agencias de Montealegre y H.º

Sí, señor, sobre la comoda mesa hecha por Roig, quién no solo las vale para hacer buenos ataúdes, tengo mi serpiente enroscada, en forma de tintero, atrayéndome como un boñal al pajarillo.

Y qué es mi tintero?

Un pedazo de vidrio de forma caprichosa, hueca, como alguien que yo me sé, y cuando mucho lleno de tinta; de manera que dicho utensilio consta de dos partes, del continente que es de vidrio y del contenido que es la tinta.

Ambas sustancias tienen sus datos históricos, y aquí conviene echarla de erudito.

Mil años antes de Jesucristo unos mercaderes de nitro (sustancia que, entre otras, se vende en las boticas de Valverde y Rucavado) queriendo cocer la comida á orillas de un río de la Fenicia, pusieron pedazos de nitro, en vez de piedras, para sostener las trébedes, como si dijera las ollas de fierro que se expenden en las surtidas ferreterías de Lahamann, y Morrell. Con el fuego se fundió el nitro en la arena y formose un barro viscoso y transparente, quedando inventado el vidrio con el que hoy cualquiera puede soplar y hacer más botellas que la que tiene el amigo P. edicti Hotel y Restau de

Por lo que toca á la tinta, ignoro quien fue el primero que la usó, pero sí sé que Polígnoto, famoso pintor ateniense, la hizo del orugo de la uva; que Plinio escribía con un poco de hollín mezclado con agua, y que actualmente la tinta más premiada en las exposiciones, que es la que vende Montero, no se compone, más ó menos, que de la materia astringente de un vegetal, con la que se precipita el sulfato de hierro en negro que se mezcla con goma arábica, y asunto concluido.

Un tintero es cosa baladí, con diez contavos se tiene uno; pero no hay que despreciarlo, que las cosas insignificantes, á veces producen admirables resultados.

En un despreciable líquido encontré Brand el fósforo que de tanto sirve, y que se compra en cajas en la Pulpería del Carmen y en cualquier otra.

La lámpara de la Catedral de Piza le dió á Galileo las nociones sobre el movimiento del péndulo; y á propósito de lámparas, André tiene algunas, aunque no de iglesia, pero tan baratas como chulas.

Una manzana, ni siquiera tan buena como las que vende Soley, le dió lecciones de Física á todo un Newton.

Una pobre mezcla de salitre, azufre y carbón del laboratorio químico de un fraile, es la pólvora con que se vuelan los montes y se cañonean las naciones, pólvora que muchos querrían haberla inventado, y que, entre nosotros, se vende en la tienda de Durán, pero de la fina y de excelente calidad.

Un tintero puede ser como una de estas notables insignificancias, tanto que Dumas dijo que con uno de ellos puede hacerse una revolución, cosa que saben los Gobiernos.

Alguien ha asegurado que un tintero es una especie de mar negro donde el hombre pesca sus propias ideas.

Y yo lo comprendo.

Es un mar que tiene su fosforescencia, sus algas y corales, sus conchas que encierran hermosas perlas; pero también tiene trombas, tempestades, y sobre todo monstruos marinos que espantan, aunque no tengan "aproximadamente diez mil quinientos pies," como Bachiller, cuando en el escenario se vuelve tiburón.

Pero al fin y al postre, de mi tintero no han salido los pensamientos á la pluma sino los pensamientos que forman una insostenible palabrería; pero mejor que mejor, porque de él francamente no puede salir nada que entretenga á los lectores, pues tengo la convicción de que mi tintero lleva en lo íntimo de su seno, ideas enlutadas y fúnebres como la tinta, y como el día de mañana que es el de los difuntos; de manera que le cierro la boca para que hable oportunamente de los muertos.

## NOTICIAS POR CABLE.

TELEGRAMA de San Juan del Sur recibido en San José el 29 de Octubre de 1885.

Fecha --26.--

LONDRES.—Anoche se dió un banquete al General Roberts, Comandante en Jefe del ejército de la India, en la Casa Consistorial; en su discurso insistió en la necesidad imperiosa de proseguir de prisa en los trabajos para las defensas fronterizas de aumentar considerablemente del ejército de la India, en la naturaleza del arreglo de la tión fronteriza de Afghanistan Gladstone, en su contribución "Por qué soy yo Liberal," principio del Liberalismo ser fuerza calificada de poder pueblo, y el principio de no ser una desconfianza, de miedo del pueblo.

NUEVA YORK.—El empadronamiento para las próximas elecciones en la ciudad está concluido.

PARÍS.—El "Comptoir d'Escompte" en unión del Banco de Viena han hecho un préstamo al Gobierno de Servia de cinco millones de pesetas, recibiendo en garantía el monopolio del tabaco de Servia.

El Gobierno francés ha prohibido el uso de carbón inglés para buques de guerra franceses, por motivo de que la flota llegaría á depender de Inglaterra, cuyo Gobierno en tiempo de guerra prohibiría la exportación de carbón.

LONDRES.—El informe de los Servios han entrado á Bulgaria confirmado.

DUBLIN.—Unas Señoras inspiradas por el patriotismo han publicado un lar manifiesto, denunciando la Liga Nacional de Irlanda que por cinco años ha amargado la vida doméstica irlandesa, coartado la libertad individual, exigido dinero de un pueblo que ha ganado á duras penas. El manifiesto impide al pueblo asegurar su independencia y mantener la integridad del territorio.

COSTANTINOPLA.—La Comisión de los Gobiernos en An-

NUEVA YORK, 26.—El Herald dice que ha recibido ofertas de fuente fidedigna de que James D. Fish contará lo que sabe de las transacciones del General Grant y su socio Ward.

BOSTON.—La caja de un banquero fué violentamente abierta hoy, por un Sueco que vino á este país, de Inglaterra, en 1884; el robo alcanza una suma de \$ 2,000. Varios médicos eminentes han declarado al ladrón atacado de lepra.

CALCUTA 27.—Lord Dufferin, Virey de la India, recibió instrucciones de su Gobierno para el despacho inmediato de tropas á Burmah.

NIZA 26.—Los anuncios, de que los Servios habian cruzado la frontera de Bulgaria, han sido oficialmente negados por el Gobierno de Servia.

OTTAWA-CANADÁ.—Un número de los diputados conservadores del parlamento, para interceder contra la muerte de Riel, han llegado. Riel fué avisado para aguardar la muerte el 10 de Noviembre próximo (pero ya se sabe que el Consejo Privado en Londres ha conmutado esta sentencia por prisión.)

MEXICO 24.—El artículo del *Financiero*, periódico de Londres, sobre el tratado de reciprocidad entre los Estados Unidos y Méjico, dice que las manufacturas Americanas pagan un impuesto ahora más alto que en 1883 cuando el tratado fue negociado. Que no se puede prever el efecto que el meditado cambio de tarifa en Méjico producirá. Los Estados Unidos poniendo el tratado en operación aseguran por siete años la libre entrada de sus manufacturas, y no deben temer ningún cambio de tarifa por el Gobierno mejicano durante este periodo. El tratado no puede considerarse tan ventajoso para Méjico, como para los Estados Unidos, pues él da libre entrada en los Estados Unidos á muy pocos de los productos de Méjico. El algodón ó cañamo de visal está exento de impuesto y esto es probable que estimulará inmediatamente la industria característica de Yucatán, que está en comunicación directa con Nueva York.

El azúcar mejicano no se produce en su suficiente cantidad para hacer su exportación todavía por muchos años, cosa de mucha importancia para nuestro comercio. El tabaco es el artículo principal que podemos esperar ganancia por el tratado con Méjico, bajo el estímulo del libre-cambio con los Estados Unidos. En este artículo, Méjico puede esperar hacer mucho progreso como gran productor de tabaco. El azúcar no sufre impuesto en los Estados Unidos y del tratado no tenemos nada que esperar. La ventaja para Méjico es el gran estímulo que el tratado dará á sus industrias de henequén y cacao. Se necesitan muchos años para hacer de este país un gran productor de azúcar.

**Noticias de Centro-América.**

**GUATEMALA.**

El Gobierno ha acordado crear en la cabecera del Cantón de Huehuetenango una escuela de música.

—Se ha declarado como texto para el estudio de la historia patria el "Estudio histórico de la América Central" escrito por Don Agustín Gómez Carrillo. Creemos que este acuerdo gubernativo honra muy merecidamente al autor de ese librito que reúne las condiciones necesarias para servir de texto en los establecimientos de instrucción pública de Guatemala.

—Se ha concedido á Don Isaac Sierra el privilegio exclusivo para fabricar artículos de perfumería fina y de tocador, y algunas otras concesiones relacionadas con el establecimiento de dicha industria.

**SALVADOR.**

Han sido nombrados Designados para la Presidencia de la República, como 1.º el General José M.º Rivas, 2.º el Dr. Jacinto Castellanos y 3.º el Dr. Rafael Ayala.

Concedores de los méritos personales del Sr. Dr. Ayala, descamos que, llegado el caso, suceda con él, en punto á presidencia, lo que decía Cristo del reino de los cielos, que el último sea el primero.

—El Gobierno ha acordado encomendar al Dr. Don Lorenzo Montúfar la formación de un texto de Derecho Administrativo adecuado á la enseñanza.

Es plausible que así se utilice en bien de la juventud la inteligencia y conocimientos del Dr. Montúfar.

—En virtud de otro acuerdo se ha comisionado al Dr. Francisco E. Galindo, para que haga una edición de 20,000 ejemplares de la "Cartilla del Ciudadano," obrita que, en años pasados, dió á la estampa dicho señor.

—En reemplazo de Don Mariano Dorantes, ha sido nombrado Gobernador de San Salvador, Don Antonio Peralta.

—Fue recibido en audiencia pública por el Presidente provisorio Don Nicandro Bonfón Trava, ministro residente del Ecuador en Centro-América.

Quiere decir que los tres ecuatorianos que residen en tierra centro-americana tienen ya un Señor Ministro diplomático. El Sr. Trava es mejicano y pertenece al partido netamente conservador. *Inde electio.*

—En un nuevo periódico de la capital, intitulado "El Verdadero Chachacaste," hemos visto unas cartas dirigidas al General Rivas, en ellas le hablan de una tentativa de asesinato en su persona, felicitándolo por haberse frustrado el crimen.

Nada hay á este respecto en los demás periódicos del Salvador.

Esta tentativa debe ser como la noticia dada por "El Diario Nicaragüense" sobre el envenenamiento del Obispo Cárcamo y Rodríguez.

A propósito, nada se ha vuelto á decir respecto de los \$10,000 que el

Gobierno del Sr. Menéndez obsequió al Sr. Rivas, y que éste rehusó aceptarlos, á pesar de las razones de "La Voz de Centro-América."

**NICARAGUA.**

El ilustrado mejicano Don Ricardo Contreras se propone fundar en León un periódico intitulado "El Constitucional," cuyo prospecto ha dado á la estampa, y se anuncia que en Granada reaparecerán "La Voz del Pueblo" y "El Republicano." Estos dos últimos serán de oposición al Gobierno.

—Está para terminarse la línea férrea de Masaya á Granada; de manera que habrá cien millas de ferrocarril, desde el puerto de Corinto á Granada, y los habitantes de la primera ciudad y todos los que viajan para Granada, se verán libres del malísimo servicio de una empresa de Diligencias que allí tiene establecida un colombiano, desde hace algunos años.

—D. Pedro Ortiz, uno de los Redactores de "El Porvenir" de Managua, ha perdido su hija Amelia, niña de seis años, que, según el periódico del que es uno de los colaboradores, murió quemada. Amigos del infortunado padre, participamos de su dolor.

—Ha sido nombrado Director del Instituto de Oriente J. M. Izaguirre, que, para el efecto, fue contratado en Guatemala.

—El poeta Rubén Darío va á publicar un volumen de poesías, que llegará á 500 páginas. Ojalá no tarde en llevar á cabo su pensamiento; que su libro será de honra y pres, no sólo para Nicaragua su patria, sino también para Centro-América.

—Los periódicos traen más detalles acerca del temblor del 11 de Octubre; y es digno de notarse que de una manera especial han sufrido las iglesias, pues sólo las que nombra "La Gaceta Oficial" son 12.

—Acorca de la revolución que se dijo haber estallado últimamente en esa República, lo único que sabemos positivamente es que el Gobierno se ha trasladado á León, que tiene cuatro mil hombres sobre las armas, y que por un parte de Honduras supo que había salido del Salvador la expedición de dos buques con 36 oficiales y pertrechos de guerra.

**CABOS SUELTOS.**

**Aviso.** Al principiar nuestras tareas, nos es grato saludar atentamente á los representantes de la prensa periódica, tanto en Costa-Rica, como en el exterior.

**El 1.º de noviembre.** Hay meses mayores y menores, y esto nos es alusión á nada ni á nadie, sino asunto de cronología. Los primeros tienen 31 días y los otros 30, excepto Febrero, que á veces tiene 28 y á veces 29.

En este mes de 1885 en que, á pesar de haberse civil, tanto

han dado y que no para Centro nario en p viembre es ocupa el und doce hermano noveno como

El día 1.º hoy, está consagrado por Romana á todos los santos, indulgencia plenaria para los fieles y entra el sol en Sagitario.

Esto último nada nos importa, y bien puede el sol entrar donde le dé la gana y salir por Antequera.

Lo notable es que hoy es el día de todos los que llevamos uno de los nombres que constan en el *Flos sanctorum*. Por ende el "Otro Diario" felicita á todos, si es que un recién nacido está para felicitaciones.

Pero hagamos una salvedad. No felicita á los Aníbal, Temístocles, Ovidios, &&, que son nombres de paganos, y sobre todo á los que no se suscriban á él, por la razón contraria, por que no quieren ser paganos.

**Buena obra** es la que se está haciendo en las partes laterales del Sur y del Norte de la Catedral.

El primero que cercó un campo fué un criminal, dice Rousseau; pues los que están actualmente cerrando los espacios que existen á los lados de la iglesia con una bonita verja, detrás de la cual se formarán jardines, son hombres que merecen bien de la sociedad josefina, por su amor á lo que se relaciona con el progreso.

**El Juez de Guanacaste** no es digno de ganar la indulgencia plenaria concedida por el Papa para el día de hoy, ni la nuestra y hemos de decir que está acusado por prevaricato y denegación de justicia, salvo que se vindique. El magistrado de 3.ª instancia activa la instrucción.

**Corte Suprema** marcial. El 11 de los corrientes habrá audiencia pública, en la causa seguida contra el Sr. Fadrique Gutiérrez y sus compañeros, encausados por rebelión. Serán conjueces militares los señores Generales Rafael Villegas y Florencio Sojo.

**Corona funebre.** Mañana saldrá á luz la que ha sido formada en recuerdo de la gratísima memoria del malogrado ingenio costarricense Juan Diego Braun. Sus amigos han

... muestra dolor res- el día consa- los recuerdos sobre las fueron queri- su.

**La da-**... Castellanos, ... maestro diplomático del Salva- dor, que llegó ayer á esta capi- tal. El Sr. Castellanos desem- peña en la nación hermana del Salvador el alto puesto de Mi- nistro de Estado, y además es el 2º Designado para la Presi- dencia de la República. Res- pecto de sus prendas personales, nada debemos decir, desde que es justamente conocido y apre- ciado entre nosotros.

**Las bases** propuestas para la *Asociación pedagógica*, que según tenemos entendido, se inaugura- rá en estos días, han sido suscri- tas por gran número de señoras, señoritas y caballeros. Según las listas que tenemos á la vista constan como miembros funda- dores:

Señoras y señoritas: Pacífica de Soto, Dolores de Durán, Elvi- ra S. de Guardia, Ada de Fernán- dez, Erminia B. de Esquivel, Elisa F. de Carranza, Marcelina E. de Sáenz, Micaela de Brenes, Auristela R. de González, Elodia Gutiérrez B., Elisa Fernández, M. Mercedes Montalto, Adela Montúfar, Rafaela Calderón, Lola Montúfar, Marian de Cap- pellain, Dolores B. de Fernán- dez, Susana C. de Quirós, Elisa Gutiérrez B., Cármen M. de A- guilar, María L. A. de Paredes, Marcelina González, Ernestina G. de Sothers, María Montalto, Brígida de Sáenz, Trinidad Bo- landi, Ana María Sáenz, Merce- des González, Adela J. Sáenz, Esmeralda de Guardia, Lola González, Adela Bolandi, Elena Volio, Amelia Bolandi, Julia Volio, Eloísa S. de Callejas, Ra- faela Carranza, Mercedes Bo- landi, Teresa A. de Dent, Ger- trudis Carranza, Elena Alvara- do, Emilia Esquivel, A. Pauli- na Esquivel, Rafaela Gagini, I- solina de V. de Durán, Elena Du- rán Emilia Durán, Juana R. de Lauenstein, Antonia Rohr- moser, Celina F. de Brealey, Do- rotea C. de Vargas, Rosario de Carranza, Lola Carranza, Jose- fina González, Josefa González, Elena Pinto, Luisa Pinto, Filo- mena C. de Villafranca, Salva- dora Calvo, Agustina Pinto, En- riqueta Pinto, Francisca Pinto,

Agustina A. de Pinto, Josefina Bonilla, Elena de Bonilla, Ma- riana de V. de Argüello, Julia Argüello, María Luisa Argüello, Dolores E. de Fernández, Julia de Esquivel, Clara Lutschauig, Ana Lutschauig, Margarita J. de Fernández, Eudisia C. de Iglesias, Victoria Iglesias, Ro- salía Iglesias, Carlota Iglesias, Mariana Sáenz, Cristina Sáenz, Mercedes Sáenz S., Pilar R. de Calvo, Josefa Calvo, Teresa Chávez, Josefa M. de Chávez, Lucía Alvarado, Josefa Alvara- do, Alma G. de Palacios, María T. Castro, Mercedes Salazar, Juana Carazo, Amelia Carazo, Carlota Salazar, Jesús Salazar, Rosa Quesada, Cristina Que- sada S., Isabel Estrada, Inés Montagné, Ester Silva, Luisa Ulloa, Lola Estrada, Carlota Bo- nilla, Elisa Carranza, María de Rivero, Amelia de Bonilla, Mar- garita Muñoz, Dolores Mata, Ju- lia Lara, María Antillón, Carlo- ta Braun, Eudisia Salazar, Vir- ginia Madriz, Ana Castillo, Ade- la Castro, Julia Bonilla, Victo- ria Echeverría, Eloísa Antillón, Talía Pacheco, María Durán, Adela Braun, Mercedes Pinto, Adela Pérez, Ana Echeverría, Ramona León, Luisa Chávez, Amelia Alvarado, Paulina Cha- cón.

**Caballeros:**  
Bernardo Soto, Mauro Fernán- dez, C. Durán, Santiago de la Guardia, Ascención Esquivel, Manuel Carazo, Pedro Pérez Z., A. A. Castro, Vicente Sáenz, A. Alvarado, Gerardo Castro, R. Loría, Pedro León Páez, Ramón Bustamante, José Durán, Ra- fael Iglesias, Juan de D. Céspedes, Francisco Picado, Guiller- mo Obando, Miguel Obregón L., A. Bejarano, Isidro Marín, Fed. G. Zalazar, Benito Serrano, Ma- nuel A. Quiros, Pedro Loría, C. Mora A., Manuel Aragón, Carlos F. Salazar, Manuel F. Quiros, Tobías Zúñiga, Elías Castro, Jo- sé Barrantes, Juan F. Ferraz y José Astúa, proponentes del pensamiento.

**Escuela modelo.**— Al hablar de ese nuevo progre- so q. se trata de realizar entre no- sotros, tomamos de "El Maestro" N.º 30, el siguiente artículo, que reproducimos con e gusto que nos inspira toda id grande, to- do paso dado en de la ins- trucción pública es el pen- samiento más ando de los pueblos civiliz

"ESCUELA MODELO.—Amor á la patria y decidido empeño por la difusión de las luces, ha mani- festado la Junta de Instrucción Pública, al concebir el laudable proyecto de fundar una escuela modelo que sea sostenida y fo- mentada con los recursos del pueblo. El entusiasmo de los costarricenses llevará á cima este nobilísimo pensamiento; y á los esfuerzos de los particulares se unirá la cooperación valiosa del Gobierno, que no será el úl- timo ni el menos empeñado en la provechosa obra de dotar al país con un excelente plantel de en- señanza.

La Junta de Instrucción me- rece una corona y es digna de que todos correspondamos á su patriótica y bienhechora excita- tiva. en obsequio de la cultura intelectual del pueblo.

La comisión recaudadora com- puesta de los Señores Don Ge- rardo Castro, Don Andrés Vene- gas y Don Tobías Zúñiga; ha reunido ya para la fundación de este establecimiento, y en pocas horas, la suma de \$ 2,700, sien- do contribuyentes los siguientes Señores.

Gral. Don Bernardo Soto.....	\$ 500-00
" Francisco Peralta.....	500-00
" Gaspar Ortúño.....	200-00
" José Durán.....	200-00
Lie. " Mauro Fernández.....	100-00
" " Ascencion Esquivel.....	100-00
Dr. " Carlos Durán.....	100-00
Gral. " S. de la Guardia.....	100-00
Lie. " Pedro P. Zeledón.....	100-00
" " Frco. M. Fuentes.....	100-00
" " Andres Venegas.....	100-00
" " Camilo Mora.....	100-00
" " Mno. Montealegre.....	100-00
" " Manuel Aragón.....	100-00
" " Juan Rojas.....	100-00
Dr. " Daniel Núñez.....	100-00
Lie. " Ezequiel Gutiérrez.....	100-00

La suscripción ha sido aumen- tada con las cifras siguientes:

D. R. S. de Gonzalez.....	\$ 100-00
Lie. Don José J. Rodriguez.....	100-00
" Riedo. Montealegre.....	100-00
" Santiago Federici.....	100-00
" Juan Dent.....	100-00
" Federico Tinoco.....	100-00
Dr. " Pánfilo J Valverde.....	100-00
" Justo Quiros.....	100-00
Lie. " Aniceto Esquivel.....	100-00

La comisión recaudadora se muestra muy satisfecha de todos los señores contribuyentes, por el entusiasmo con que han acogi- do la idea y por la espontanei- dad con que cada uno ha suscri- to la cantidad que ha creído con- veniente dedicar á la obra reden- tora de la instrucción pública.

Por nuestra parte, nosotros nos permitimos exhortar el pa- triotismo de todos los costarric- enses y de las personas aman- tes del progreso, para que cada

uno, en la esfera de sus facultades, contribuya á la realización de esa obra que será un monu- mento de orgullo nacional.

**Mejora material** de mucha importancia es la que se está llevando á cabo con la for- mación de la excelente calzada y acera de la calle que conduce al Cementerio. Aplaudimos á la Municipalidad que realiza obras de esta clase.

**Compañía** de zarzuela. La del Sr. Bachiller que ha es- tado conquistándose aplausos de este público, tendrá de hoy en adelante un nuevo amigo en el *Otro Diario*, que espera ocupar un modesto lugar en el palco de periodistas. Oportunamente da- remos revista de las funciones que se vayan verificando. Por ahora sabemos que en la noche del jueves pasado rayaron á gran altura los artistas. El se- gundo acto de *Los Comediantes de Antaño* es por si una joya. Ayer dieron el *Barberillo de La- vapiés* y hoy será *Los Diamantes de la Corona*.

**Novedades de poli- cia.** Merced al generoso ofre- cimiento del Sr. Comandante Co- ronel Valverde, de hoy en ade- lante comunicaremos cuanto o- curra en esta capital con rela- ción á la Policía; por ahora bás- tenos decir que el número de personas capturadas, durante e- mes de octubre último, asciend á 47, de los cuales 22 fueru- conducidos por ebriedad; 4 por riña; 1 por lesiones; 9 por vag- ncia, de estos 7 son mujeres, 8 por robos rateros; 2 por h- per expendido carne en mal es- do, y 1 por inmoralidad.

De este cuadro se deduc que el mayor número de pres- han sido capturados por el vic- de la ebriedad; y que sólo dos l- mbres fueron metidos en chi- a por vagos, cosa natural en ese pue- blo que, ante todo, se distingue por su laboriosidad.

**Costumbre obli- ga** y desgraciadamente a que sea mala; razón por la o ningún periódico que se re- te por la mañana puede salir día lunes; entre nosotros s- iende. El "Otro Diario" r- rá por con- siguiente, el dígu- mañana, co- sa que sentimos tanto ma- yor motivo, da que no des- cansamos el- ab- sino el 2º y apenas- d- comenzado nuestro tr- d

## ADMINISTRACION DEL "OTRO DIARIO."

San José, 1<sup>o</sup> de noviembre de 1885.

Señor:

Me tomo la libertad de enviar á Ud. el primer número del "OTRO DIARIO" que acaba de fundarse en esta capital, suplicándole que, si es de su agrado, se sirva llenar la fórmula que va al pie y enviarla á esta Oficina, ó devolver el mismo, en caso contrario.

Soy de Ud. a. s. s. q. b. s. m.

*El Administrador,*  
FRANCISCO HUETE.

---

*Señor Administrador del "Otro Diario,"*

SAN JOSÉ.

*Sírvase Ud. considerarme suscriptor por.....*  
*.....dirigiéndome el periódico á.....*  
*.....de.....de 1885.*